

V Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología
XX Jornadas de Investigación Noveno Encuentro de Investigadores en
Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos
Aires, Buenos Aires, 2013.

Psicoanálisis de niños y hospital público: Arnaldo Rascovsky en el Hospital de Niños Ricardo Gutiérrez.

Jardón, Magalí.

Cita:

Jardón, Magalí (2013). *Psicoanálisis de niños y hospital público: Arnaldo Rascovsky en el Hospital de Niños Ricardo Gutiérrez*. V Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XX Jornadas de Investigación Noveno Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-054/128>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/edbf/Zkw>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

PSICOANÁLISIS DE NIÑOS Y HOSPITAL PÚBLICO: ARNALDO RASCOVSKY EN EL HOSPITAL DE NIÑOS RICARDO GUTIÉRREZ

Jardón, Magalí
Universidad de Buenos Aires

Resumen

La creación del Hospital de Niños se debe a la propuesta y gestión de la Sociedad de Beneficencia, que desde 1823 tenía a su cargo los hospitales de mujeres y las casas de niños como así también cualquier otra institución que albergara mujeres y niños. En 1875, tuvo lugar la fundación del primer hospital pediátrico de Latinoamérica. Ricardo Gutiérrez fue un pediatra reconocido que al llegar de Francia se hizo cargo de la dirección del Hospital. Allí trabajaron también José María Ramos Mejía y posteriormente Arnaldo Rascovsky. La inserción del psicoanálisis en el Hospital de Niños está íntimamente vinculada al impulso de Arnaldo Rascovsky. El jefe de servicio donde trabajaba Rascovsky recibió con aceptación las propuestas del psicoanálisis de niños.

Palabras clave

Historia, Argentina, 1926

Abstract

PSYCHOANALYSIS OF CHILDREN AND PUBLIC HOSPITAL: ARNALDO RASCOVSKY IN THE HOSPITAL DE NIÑOS: RICARDO GUITIERREZ

The foundation of the Children's Hospital is due to the management and proposal of the Charitable Society, which since 1823 was responsible for women's hospitals and children's homes as well as any other institution to host women and children. In 1875 was the founding of the first pediatric hospital in Latin America. Ricardo Gutierrez was a pediatrician recognized that arrived from France and took charge of the hospital management. There also worked José María Ramos Mejía and then Arnaldo Rascovsky pediatrician. The insertion of psychoanalysis in the Children's Hospital is closely linked to Arnaldo Rascovsky momentum. The Service Manager where he worked Rascovsky proposals received with acceptance of child psychoanalysis.

Key words

History, Argentina, 1926

Sociedad de Beneficencia de la Capital y la creación del Hospital de Niños

En 1780 el recientemente conformado Protomedicato se hizo cargo de la atención de enfermos. Algunos años después de la Independencia, precisamente en 1822, se desarticula el Protomedicato y en su lugar se nombra una Comisión de Estudios de Hospitales junto con la creación de la Universidad de Buenos Aires. La Sociedad de Beneficencia fue creada el 2 de enero de 1823, por decreto del gobernador de la provincia de Buenos Aires, Martín Rodríguez, refrendado por su ministro secretario en el Departamento de Gobierno, Bernardino Rivadavia.

Fueron sus atribuciones: 1º) "La dirección e inspección de las escuelas de niñas; 2º) La dirección e inspección de la Casa de Expósitos, de la casa de partos públicos y ocultos, hospital de mujeres, colegio de huérfanos, y de todo establecimiento público dirigido al bien de los individuos de este sexo".

Un mes y medio después, se estableció que la Sociedad se compondría de trece damas, y que la administración y todo lo concerniente a la ejecución de las resoluciones de la Sociedad, estaría a cargo de un Consejo, compuesto de tres directoras.

En forma expresa se determinó que el cargo y ocupaciones de la Sociedad se concentraría en un principio en el establecimiento y mejor régimen de las escuelas de niñas y la reforma del Colegio de Huérfanas.

El 9 de diciembre de 1880 la Sociedad pasó a ser dependencia del gobierno nacional.

El 11 de abril de 1885 se aprobó la reforma de su reglamento. Por él se estableció que la Sociedad se compondría del número de socias que fuese necesario para la administración de sus establecimientos. Se hizo hincapié nuevamente en sus atribuciones, determinándose que debía velar por el mejor cuidado de las reparticiones a su cargo, proponiendo al gobierno las mejoras que pudieran introducirse, o la fundación e instalación de nuevos establecimientos de caridad, si éstos hubieran sido útiles al país y a la sociedad.

Como otras tantas instituciones de la época, la creación del Hospital de Niños se debe a la gestión de las damas de Beneficencia, específicamente a María Josefa del Pino (nieta del virrey del Pino).

Como ya se mencionó, la Casa de Niños Expósitos, fundada en 1779, integra una de las instituciones que estará a cargo de la Sociedad de Beneficencia, a partir de su creación. En 1905 la Casa de Niños Expósitos pasa a llamarse Hospital de Niños Expósitos; en 1920 Casa Cuna, y en 1961 recibe su nombre actual: Hospital de Niños: Dr. Pedro Elizalde. Aunque su genealogía data desde el virreinato, el objetivo de la institución no fue inicialmente el de un hospital sino albergar a niños huérfanos. Por esta razón, afirmamos que el Hospital de Niños Ricardo Gutiérrez fue el primer Hospital pediátrico.

Así fue que en 1874, cuando asume la Sra. Dolores Lavalle de Lavalle la presidencia de la Sociedad de Beneficencia, y se fija como objetivo llevar a cabo el anhelo de la difunta María Josefa del Pino. Antes de morir, Del Pino había presentado el proyecto de la construcción del Hospital de Niños, y este había sido aprobado.

En 1875 se inaugura el Hospital de Niños San Luis Gonzaga. A la espera del doctor Gutiérrez, es nombrado director el Dr. Rafael Herrera Vegas. Unos meses más tarde, cuando regresa el Dr. Gutiérrez de Francia, asume la dirección del Hospital.

En 1876, debido a la gran demanda, el Hospital se vio colmado y se trasladó a Arenales 1462. En 1896 se muda a su dirección actual, en el solar de Gallo. El Dr. Ricardo Gutiérrez fallece antes del acto de inauguración del nuevo edificio.

El Hospital de Niños y Arnaldo Rascovsky

El Hospital fue inaugurado el 30 de abril de 1875, y se constituyó en el primer hospital pediátrico de América Latina. Ubicado inicialmente en la calle Victoria 1179 (hoy Hipólito Yrigoyen 3420), en 1876 fue trasladado a Arenales 1462, ya que la demanda excedía las posibilidades edilicias que ofrecía.

Como ocurría en esa época, el proyecto de este hospital fue aprobado y llevado a cabo gracias al incentivo de la Sociedad de Beneficencia. El Dr. Ricardo Gutiérrez -primer pediatra en nuestro país- fue el director del Hospital durante 21 años. En esa institución realizó su práctica el Dr. José M. Ramos Mejía. El edificio del hospital se amplió y se organizó en especialidades.

En 1946, se modificó el nombre del Hospital de Niños San Luis Gonzaga por el de Hospital de Niños Dr. Ricardo Gutiérrez.

Arnaldo Rascovsky (1907-1995) trabajó en el Hospital de Niños Ricardo Gutiérrez de 1926 a 1949. Egresado de la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires, desde 1930 perteneció a la Sociedad Argentina de Pediatría. Luego fue fundador de la Sociedad Argentina de Endocrinología y de la Asociación Psicosomática. En 1932 integra el Servicio de Neurología, Psiquiatría y Endocrinología junto con su hermano Lucio, Ferrari Hardoy (otorrinolaringólogo) y Florencio Escardó. El Dr. Aquiles Gareiso, fundador de la neuropsiquiatría argentina, estuvo a cargo del mencionado servicio (Figari, 1996). Fue el maestro de Rascovsky, le otorgó apoyo y libertad, tal como el mismo A. Rascovsky lo relata (Figari, 1996).

Muy interesado en la endocrinología, Rascovsky fundó la Sociedad Argentina de Endocrinología. Su labor llegó al Servicio de Puericultura de la Maternidad del Hospital Ramos Mejía y al Servicio de Endocrinología del Hospital de Clínicas. Fue nombrado miembro honorario de la Asociación Médica Argentina. Como médico pediatra estudia cuadros patológicos de la infancia y sus producciones se difunden en diversas publicaciones como *Archivos Argentinos de Pediatría* y *Revista de la Asociación Médica Argentina*.

Según Rascovsky:

“La medicina oficial en Buenos Aires estaba dominada por Mariano Castex, quien decía que en todo enfermo crónico que no se le encontraba la causa, debía hacerse tratamiento con arsénico. Yo me pasé años haciendo inyecciones de Hs. y As. en infinidad de niños. Después me dio vergüenza, especialmente con aquel muchacho epiléptico que traté durante tres años y luego descubrí que mejoraba si lo sacaban del cuarto de los padres...” (APA, 1992, s/n)

Para Rascovsky, en el colecho se encuentra el elemento etiológico del ataque epiléptico, ya que el aparato psíquico del niño se ve desbordado ante el monto de excitación.

Fue a mediados de la década del 30 cuando Rascovsky comienza la lectura freudiana. Rascovsky integraba los círculos profesionales que recibieron con sorpresa sus aportes “acerca de la influencia del medio familiar y la sobreestimulación sexual en la conformación de la estructura mental y física del niño” y “sobre la psicogénesis de manifestaciones somáticas en la infancia” (Aberstury & Aberastury, 1967, p.31)

Rascovsky fue uno de los fundadores de la Asociación Psicoanalítica Argentina, en 1946, y dirigió la *Revista de Psicoanálisis*, órgano oficial de la institución. Su producción para esta época consistía en temas de psicosomática y psicoanálisis (Aberastury, A., Aberastury M. & Cesio, F. 1967). Más específicamente, sus publicaciones en este periodo fueron: en 1943, “Consideraciones psicosomáticas sobre la evolución sexual del niño (paralelismo entre las expresiones psicológicas, fisiológicas y estructurales)”; “Consideraciones psicoanalíticas sobre la situación actual estimulante en 116 casos de

epilepsia infantil”. En 1947 publicó “Interpretación psicodinámica de la función tiroidea”; “Observaciones sobre disfunciones tiroideas en psiconeuróticos”; “La formación psicoanalítica: consideraciones sobre el desarrollo del movimiento psicoanalítico en América latina”, en coautoría con Ludovico Rosenthal. Un año más tarde, publicó el libro *Patología psicosomática*, en coautoría con Ángel Garma, Enrique Pichon-Rivière, Guillermo Ferrari Hardoy, Horacio García Vega, Celes Ernesto Cárcamo, María Langer, Luis Rascovsky, E. Eduardo Krapf, Matilde W. de Rascovsky, Luis Salerno, Teodoro Schlossberg, Amalia R. Rosquellas y Alberto Tallafiero. Algunos de los capítulos incluidos fueron: Enfoque psicosomático de la epilepsia infantil, Estudio de la función psicomotriz en el síndrome adiposogenital infantil, y Estudio psicosomático del síndrome adiposogenital.

En el Hospital de Niños, tanto Florencio Escardó como Rascovsky tuvieron al mismo maestro, el Dr. Aquiles Gareiso, fundador de la neuropsiquiatría argentina (Figari, 1996). Rascovsky, por su parte, organizó un “primitivo grupo de estudio”, compuesto por Arminda Aberastury y Luisa Gambier de Alvarez de Toledo (Aberastury & Cesio, 1967, p. 40).

Arnaldo Rascovsky en más de una ocasión equipara su labor en el Hospital de Niños con la de Arminda Aberastury en el Hospicio de las Mercedes

“Conocí a Pichon-Rivière a través de Federico Aberastury, en las reuniones musicales que se realizaban los viernes en la casa de los Aberastury. Al poco tiempo de hablar descubrimos que compartíamos la misma pasión por toda la lectura psicoanalítica, Freud, etc. Configurábamos entonces una unidad muy cordial: yo en el Hospital de Niños y él en el Hospicio de las Mercedes.” (APA, 1992, s/n)

El resultado de las observaciones durante el psicoanálisis de niños, obtenidas de pacientes psicóticos de la Sala de Psiquiatría de la Edad Juvenil en el Hospicio de las Mercedes, cuyo jefe era su esposo Enrique Pichon-Rivière, y posteriormente en el Instituto Pichon-Rivière. (Aberastury, 1950)

En 1948, Pichon-Rivière presenta en la Asociación Médica Argentina su trabajo “Comunicación sobre entrevistas de grupo familiar con psicóticos internados en el Hospicio”.

La producción y labor de Rascovsky es muy prolífica. En esta ocasión se destaca su trabajo en un periodo delimitado. Ejemplo de ello es el dictado de cursos extracurriculares de psicoanálisis en la Facultad de Medicina en 1956, la fundación de Filium en 1971, y su nombramiento como miembro honorario de la APA en 1978.

Conclusiones

Se realizó un recorrido sobre la creación del Hospital de Niños, ubicando como gestora a la Sociedad de Beneficencia de la Capital que desde 1823 tuvo a su cargo todas las instituciones que albergaran mujeres y niños. Así fue como en 1875 fundó el Hospital de Niños, el primer hospital pediátrico de Latinoamérica. Ricardo Gutiérrez fue un reconocido pediatra que dirigió durante muchos años el Hospital, que lo honró adoptando su nombre.

Resulta de suma importancia investigar la inserción del psicoanálisis en el Hospital de Niños y ésta se encuentra íntimamente vinculada al impulso de Arnaldo Rascovsky. Como ya se señaló, el jefe de servicio donde trabajaba Rascovsky recibió con aceptación las propuestas del psicoanálisis de niños.

BIBLIOGRAFIA

Aberastury, A. (1950) Revista de Psicoanálisis. "El juego de construir casas. Su interpretación y su valor diagnóstico". 7 (3), 347-388.

Aberastury, A. & Aberastury, M. (1967) Historia, enseñanza y ejercicio legal del psicoanálisis. Buenos Aires: Omeba.

Asociación Psicoanalítica Argentina (1942-1992) Dirección de Publicaciones de la Asociación Psicoanalítica Argentina. Buenos Aires: Omeba.

Figari, T. (1996) Revista del Hospital de Niños Dr. R. Gutiérrez. Arnaldo Ras-covsky (1907-1995) Su fallecimiento. Homenaje póstumo en el 120° Aniversario del Hospital de Niños "Dr. Ricardo Gutiérrez". 47 (215), 618- 619.